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Résume 

L'application des matériaux à base de chitosane en tant qu’adsorbants dans le traitement des 

effluents aqueux   a suscité une attention considérable ces dernières années. Le but de ce travail 

est de synthétiser un  nouveau composite à base de chitosane et épluchures de pomme de terre  

pour des fins environnementales .Le chitosane est une substance biodégradable d’origine 

naturelle obtenu à partir de déchets de coproduits de crevettes par un processus chimique 

impliquant la déminéralisation, la Déprotiénisation et la désacétylation. 

Dans ce travail trois  étapes ont été réalisées : D’abord la synthèse du  chitosane, ensuite, son 

modification par les épluchures  de pomme de terres(EPT) et enfin l’adsorption du bleu 

méthylène par le composite obtenu .Les biomatériaux ont été caractérisées par la spectroscopie 

IR. L’étude de l’adsorption a été réalisée en mode batch en fonction de plusieurs paramètres tels 

que le temps de contact, la concentration initiale en colorant, le pH de la solution, la masse de 

l’adsorbant  le rapport phase aqueuse et phase solide et la température. Suivit par une 

modélisation de la cinétique et de l’isotherme d’adsorption. Les résultats obtenus montrent que 

les billes de chitosane et le composite (chitosane/EPT) ont un pouvoir adsorbants très 

intéressant  par rapport à l’épluchure de pomme de terre pour une  concentration initiale  

étudiées  et révèlent que l’équilibre est atteint à 45 minutes avec un rendement   de 90% et 

qt=11.5mg/g. L’adsorption est de type L selon le modèle Languimir et Freundlich .De même les  

données expérimentaux sont bien décrites par le modèle cinétique pseudo second ordre et  le 

processus d’adsorption est exothermique, spontané et de type physique. 

Mots clés : chitosane, adsorption, extraction, bleu méthylène, colorant, eau usée.



Abstract 

VI 

 

Abstract  

The application of chitosan materials as adsorbents in the treatment of aqueous effluents has 

received considerable attention in recent years. The aim of this work is to synthesize a new 

composite based on chitosan and potato peelings for environmental purposes. Chitosan is a 

biodegradable substance of natural origin obtained from shrimp co-product waste by a chemical 

process involving demineralization, Déprotiénisation and deacetylation. 

In this work three steps were carried out: First the synthesis of chitosan, then its modification by 

potato peelings (EPT) and finally the adsorption of methylene blue by the composite obtained. 

The biomaterials were characterized by IR spectroscopy. The study of the adsorption was carried 

out in batch mode according to several parameters such as the contact time, the initial dye 

concentration, the pH of the solution, the mass of the adsorbent the aqueous phase and solid 

phase ratio and the temperature. Followed by modeling of the kinetics and the adsorption 

isotherm. The results obtained show that the chitosan beads and the composite (chitosan / EPT) 

have a very interesting adsorbent power compared to the potato peeling for an initial 

concentration studied and reveal that equilibrium is reached at 45 minutes with a yield of 90% 

and qt=11.5mg/g. The adsorption is L-type according to the Languimir and Freundlich model. 

Similarly, the experimental data are well described by the pseudo second-order kinetic model 

and the adsorption process is exothermic, spontaneous and physical type 

Keywords: chitosan, adsorption, extraction, methylene blue, dye, wastewater. 
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